

La Voz de Guipúzcoa

Miércoles 9 de Enero de 1918

Diario Republicano

AÑO XXXIV.-SAN SEBASTIAN.-Núm. 11.651

FALTA DE ORIENTACION

Sigue notándose, cada vez con trazos más firmes y vigorosos, la falta de orientación en la política española. Desde hace mucho tiempo, pero principalmente a partir del pasado mes de Junio, las dudas y las vacilaciones son más profundas, más intensas y marcadas. Ello contribuye a que aumenten las dudas y los temores de los españoles todos, que se preguntan, angustiados, a dónde nos conducirá este estado de cosas, vago, incierto, desconsolador.

El lunes se consideró inminente la crisis en los círculos políticos madrileños. Ayer, según los informes que de madrugada nos facilitó nuestro corresponsal en la corte, el optimismo volvió a adueñarse del espíritu de los ministeriales. Desaparecieron los recelos de un nuevo conflicto político, y otra vez se habló de la publicación del decreto de disolución de las actuales Cortes, de la convocatoria para la elección de nuevo Parlamento y de la fecha de reunión de los futuros Cuerpos Legislativos.

No nos sorprenden estos cambios rápidos y bruscos en el sentir y pensar de la opinión. Ejercen en ella imperioso influjo las circunstancias del momento, y como éstas varían en la hora de ahora con la lamentable frecuencia, claro es que de modo forzoso el espíritu público sufre en veinticuatro horas una modificación radicalísima. Solo así se explica que el lunes se considerase como inminente el planteamiento de la crisis y que ayer se diese como seguro que el gobierno presidido por el marqués de Alhucemas no tendría siquiera necesidad de plantear al monarca la cuestión de confianza.

Pero mal hará quien estime que se han alejado ya todos los peligros, y que ha pasado felizmente el período de las intranquilidades y las agitaciones. Lo probable es que unas y otras surjan pronto, quizá al día siguiente de que aparezca en la «Gaceta» el decreto disolviendo las actuales Cortes. Y es que como en todos los órdenes de la vida nacional es absoluta la carencia de orientaciones fijas y claramente determinadas, la indecisión, el recelo, la duda permanecen en constante actuación y producen hondos estragos en la conciencia colectiva.

No hay que hacerse ilusiones. Mientras el gobierno no acometa con decisión recia y enérgica la resolución de problemas afectos a los vitales intereses del país, no revivirá en éste la confianza que le es absolutamente necesaria para su progreso y desarrollo. Y sin esa confianza continuará la situación actual, llena de vaguedades amenazadoras y de dolorosas incertidumbres.

Por esto, todos los hombres de buena voluntad, y especialmente aquellos a quienes puede fundadamente atribuírseles la responsabilidad del horrible desconcierto que está causando a España innumerables daños, deben procurar, por patriotismo, que el presente estado de cosas no se prolongue mucho tiempo. Deben desaparecer equívocos que nos producen a todos enormes quebrantos, y es necesario, singularmente, que el imperio de la ley quede restablecido con toda su grandezza soberana y augusta.

Si esto sucede se logrará encauzar el esfuerzo nacional, y, de este modo, a cada problema, podrán aplicarse los medios más adecuados de resolución. Ya no nos hallaremos como ahora ayunos en absoluto de orientaciones. Pero si éstas no se nos imponen, si continuamos sin gufa y sin brújula, preparémonos a atravesar días tristísimos, mucho más amargos que los que venimos sufriendo con desesperado dolor desde hace más de medio año.

amarillo, el salón del Trono y parte del despacho del rey.

La Casa de Canónigos está completamente destruida.

Lo mismo ocurre con las habitaciones de la reina Cristina.

Se han salvado los retratos de Felipe V y de Isabel de Farnesio, el vestíbulo de palacio y unas dieciséis arañas.

Las destruidas son doce.

COSAS QUE PASAN

EL VINO BUENO Y MALO

Días pasados hablábamos en esta misma sección de una cosa anormal—¡qué anormal!—absurda, que había ocurrido con una partida de vino de Montilla, en el Laboratorio Químico Municipal.

Decíamos nosotros—y a pesar de estar seguros de ello, lo poníamos en duda—que una partida de vino de Montilla que había sido declarada «nociva para la salud» por lo que fuese, y que no se permitió sacarla pagando los derechos municipales sencillos, se había entregado a su dueño, previo pago de los derechos correspondientes al vino generoso. Es decir, que para pagar 25 ó 30 céntimos el litro, aquel vino era «nocivo para la salud», pero pagando 50 ó 55 céntimos, ya no es nocivo, puesto que se retiró—y hasta es posible que no quede de él ni el recuerdo de las borracheras que haya producido.

El Laboratorio Químico Municipal no se dignó recoger nuestra pregunta ni aun para desmentirla. Aquella actitud, que suele dar excelentes resultados puesto que no volviéndose a hablar del asunto queda éste olvidado, nos escamó un poco y nos hizo pensar en que si lo por nosotros dicho no era cierto, hubiese venido inmediatamente la petición—¡qué petición!—la exigencia de una rectificación.

Pero es que a continuación vinieron numerosas confirmaciones: lo que había ocurrido al comerciante que nos lo contó, había ocurrido también a otros antes, y esto nos confirmó en la creencia de que, lejos de ser un caso aislado, era «un sistema» el que se seguía por el Laboratorio.

¿Era posible que si no se retiraba el vino pagando los derechos correspondientes al vino generoso, apareciese en la pizarra el nombre de la casa remitente, en gruesos caracteres, como si se tratase de un envenenador del público?

Por el contrario, ¡tal afrenta se evitaría retirando el vino previo pago de los derechos como vino generoso!

Si, señores: ambas cosas eran y son posibles.

Hemos estado aguardando unos días a ver si alguien se ocupaba de esto, que es mucho más grave de lo que se cree, y hemos visto que ó no se ha hecho nada ó se ha hecho en el mayor de los secretos.

Y este sistema, podrá ser muy cómodo, pero nosotros al menos, no podemos conformarnos con él. A nosotros no nos basta con que nos digan los comerciantes que tenemos mucha razón y que estábamos en lo firme al hablar como lo hacíamos. Es más; en ocasiones como ésta, en que se trata de la salud pública, lamentamos el tener razón en la censura.

No se nos venga con la monserga de que si es por «híncha» al Laboratorio ó por afán de censura. Precisamente, no creemos que nadie nos haya aventajado en elogiar como se ha merecido este organismo municipal, sorprendiendo nuestros justos elogios a los funcionarios del mismo, que, por lo visto, no estaban acostumbrados a ello, pero por esa razón nos consideramos completamente capacitados para insistir en la censura y para pedir el remedio de lo censurable.

No basta, repetimos, con saber que la censura era fundada y é continuación quedarlos todos tan tranquilos. Esperamos la actuación de los señores Zuaznavar y Angulo, ya que a este celoso é inteligente concejal ha tenido el acierto la comisión de Gobernación de encomendarle la inspección del Laboratorio Químico Municipal.

EFLUVIOS HIGIENICOS

Esto otro, que también es del ramo de Higiene y que afecta al olfato y a la vista, no sabemos a quien corresponderá, pero rogamos «a quien corresponda» que mande poner el sencillísimo remedio que la deficiencia tiene.

Parece que todas las tarde, con una precisión matemática, entre dos y dos y media, pasa por la calle de Miracruz y por el paseo de Atergorrieta, un carrito que recuerda el famoso cuadro de Luna, «Spollarum», puesto que va lleno de pilifras sanguinolentas, vientres putrefactos, hígados atrojados... etcétera etc. ¡Una verdadera delicia! Son los

detritus del Matadero de Cemoriya que se llevan a un sitio determinado, para inutilizárselos.

Eso está bien, pero lo que no está ni medio bien siquiera es, que el carro no vaya cubierto ni con una mala arpillerá, sin duda para que vecinos y transeúntes disfruten del espectáculo y hasta haya quien diga: ¡lo que somos!

PFSCANDO BARATO

Se va a solucionar lo del pescado barato. Un armador de Pasajes ha solicitado terreno en la Pescadería para traer a la subasta el pescado de sus barcos.

Muy pronto se establecerán en la Pescadería dos puestos de venta de las pescaderías «Las Corruñesas».

¡Por ahí, por ahí es!...

Procédase con energía

Se ha confirmado la noticia que acogimos en nuestro número de ayer, acerca de un escándalo registrado la madrugada del lunes en determinada calle de esta localidad.

En el suceso fué actor principal un edil nacionalista, y tuvo el hecho más importancia de la que en los primeros momentos se nos dijo, porque el aludido concejal, según parece, amenazó de palabra a un sereno y estuvo a punto de agredirle de obra.

El parte de lo ocurrido se halla en poder de la Alcaldía. Este dato y la confianza que nos inspira el espíritu de justicia que anima siempre al señor Zuaznavar y a los concejales que forman parte de la Comisión de Gobernación, nos hacen esperar que se procederá con verdadera rectitud é imparcialidad.

La misma circunstancia de que haya sido un edil el que ofendiera y desacatase a un sereno, hace preciso que se proceda con verdadero rigor. De ser exactos los informes que hemos recogido, el suceso no es de los que se resuelven con la imposición de una multa, puesto que hay materia sobrada para llevar el asunto al Juzgado.

Nos reservamos el volver a ocuparnos de la cuestión. Ello dependerá de la resolución que se dé a la misma. Pero si hablamos nuevamente del asunto, será para relatar todo lo ocurrido, sin omitir, como es natural, el nombre del concejal nacionalista que originó el escándalo.

Las Juntas de Defensa

POR TELEFONO

(De nuestro corresponsal)

Madrid, 9, 0,15.

«El Liberal» habló ayer de una reciente entrevista celebrada por los señores Luque y La Cierva que fué comantadísima.

Dice que llamado el general Luque por el ministro de la Guerra, se encontró aquel desagradablemente sorprendido por suponerse ligado a algo que pugna con su jerarquía y deberes militares.

Se asegura que la conferencia fué muy viva.

«La Correspondencia de España» titula un suelto de su edición de anoche: «Una insidia».

Dice que sin temor de incurrir en error puede decir que es absolutamente falso que el coronel Márquez haya tenido ahora ni antes, un solo momento de vacilación en su fe monárquica.

Quienes han lanzado esa especie han falsado los hechos. Se trata de una insidia.

Niega «El Ejército Español» que el coronel Márquez ni el teniente coronel Martínez Raposo, estén arrestados en Barcelona.

También niega que La Cierva y Luque tuvieron una entrevista violenta según suponen algunos periódicos.

En el Ferrol, con las formalidades de rigor, han prestado juramento de no coadyuvar al movimiento de sus compañeros del ejército terrestre, las clases subalternas que constituyen la escuadra de instrucción.

En las conferencias telefónicas celebradas esta noche por los periódicos de Madrid con sus corresponsales en Barcelona ha funcionado la censura al referirse éstos al nombramiento de nuevo pre-

sidente de la Junta Superior de Infantaría.

No se ha dejado pasar el nombre del elegido.

Sigue preso é incommunicado el sargento Vera, del regimiento de León.

Dicen de Melilla que en las reuniones celebradas en los cuarteles y campamentos de este territorio, todas las clases del ejército firmaron un escrito en el que afirman no pertenecer a las Juntas de Defensa, ni haber cometido acto alguno que pueda quebrantar la disciplina.

Se dieron vítores al ejército y al rey.

Boletín meteorológico

OBSERVACIONES PROPIAS HECHAS DURANTE LAS ULTIMAS VEINTICUATRO HORAS

Pluviómetro: Lluvia expresada en milímetros, 7.

Termómetro: Máxima á la sombra, 12; mínima á la sombra, 2.

Barómetro: A las diez de la mañana, 764; á las cuatro de la tarde, 764; á las diez de la noche, 768; á las cuatro de la madrugada, 772.

PARA HOY

Sol: Sale á las 7,42; pónese á las 4,56.

Luna: Nueva, el 23 á las 10,36 de la noche; creciente, el 19 á las 2,38 de la tarde; llena, el 27 á las 4,24 de la madrugada; menguante, el 4 de Febrero á las 7,52 de la mañana.

Mareas: Primera bajamar, á las 6,5 de la madrugada; segunda, á las 6,30 de la noche; primera pleamar, á las 12,11 de la tarde; segunda, á las 12,24 de la noche.

Las negociaciones de paz

POR TELEGRAMA

(De nuestro corresponsal)

París, 8.

ZURICH.—Comunica de Berlín que un comunicado del gobierno alemán anuncia que Trozky y la delegación rusa llegaron el lunes á Bresl-Litovsk.

BASILEA.—De Bresl-Litovsk por la vía Viena comunican lo siguiente:

«Las conversaciones con los delegados de Ucrania continuaron ayer en una conferencia plenaria, en la cual tomaron parte todos los plenipotenciarios de la Cuádruple.»

GINEBRA.—Los miembros de la Liga por la Patria Alemana y de las Asociaciones industriales han enviado numerosos telegramas al canciller para protestar contra la forma en que von Kuhlmann ha conducido las negociaciones de paz y para pedir al gobierno que obre con más energía.

El «Neue Badische Landes Zeitung» dice que los pangermanistas aspiran á la dictadura militar.

«El terror—añade este periódico—no pueden tolerarlo la extrema derecha ni la extrema izquierda. Para reaccionar contra tales maniobras no hay más que un medio: convocar al Reichstag, que sabrá poner á cubierto á los ministros ó si lo juzga oportuno, retirarlos toda confianza.»

PETROGRADO.—En la sesión del comité ejecutivo del Soviet un diputado socialista revolucionario de la izquierda pidió que Rusia tome su deuda exterior.

Los maximalistas é internacionalistas combatieron la votación de esa cuestión afirmando que era ir contra Rusia, á causa de que los obreros rusos poseen tres cuartas partes de los valores indicados.

La enmienda fué rechazada.

BASILEA. Dicen de Berlín que el jefe de la delegación de Ucrania ha llegado á Bresl-Litovsk.

Podían los representantes ucranios negociaciones distintas y su completa independencia.

A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS

El Doctor oculista R. Laignier, primer jefe y sucesor de las clínicas de Wecker de París-Biarritz, en su nuevo consultorio de San Sebastián, calle Puenteorribia, 48, principal, recibe las consultas los jueves y domingos de 2 y media á 6 y media.

Operaciones en días convencionales. Consultas en Irún los lunes de una á cuatro. Berroterán, 4, principal.

El incendio de La Granja

POR TELEFONO

(De nuestro corresponsal)

Madrid 9, 0,15.

Ayer regresó de La Granja el director de Obras de Palacio, señor Repullés.

Dió cuenta de lo destruido por el incendio que se declaró en el famoso palacio real de San Ildefonso.

El palacio está casi totalmente destruido.

Sólo se han salvado la cámara, el salón